

Editorial:

I. Arranca el volumen 27 con este número 78, enero-abril del 2017. Un dossier dedicado a una variedad de temas pero que tienen en Michel Foucault su denominador común pues aunque todos los artículos del DOSSIER PRINCIPAL tratan asuntos diferentes como: La fibromialgia desde la Medicina; la sexualidad también desde una cierta Etno-medicina; la sexualidad entre adolescentes desde una óptica de la Salud; la del género de los viajeros desde la Historia; el discurso y el poder político municipal desde la Politología; el saber constructivo tradicional andino venezolano desde la Arquitectura y el discurso del Padre desde una Biografía particular; el discurso de la guerra económica desde el análisis sociopolítico, el discurso xenófobo desde los estudios de frontera y finalmente el derecho al asilo desde lo jurídico; TODOS utilizan el celebre autor francés como base de su reflexión. Por eso el dossier se titula precisamente Michel Foucault. Adicionalmente contamos, fuera del dossier, en la Sección Otros Artículos con cuatro artículos adicionales, uno sobre propiedad intelectual y economía social del conocimiento de Ecuador, otro sobre el análisis del culto a San Pascualito en Chiapas, México, así como uno sobre migraciones internacionales en el marco de la globalización de Ecuador y otro sobre textualización de lo fantástico en la leyenda llanera en Venezuela. Se suma también la Sección Documentos Socioantropológicos que nos trae el Documento de la Conferencia Episcopal Venezolana sobre la situación venezolana actual de enero del 2017 y los resultados de la ENCOVI 2016, esfuerzo de varias universidades venezolanas y algunas ONG para poder contar con estadísticas actuales de carácter socioeconómico ya que el Estado venezolano ¡ha renunciado! a darlas. La Presentación del dossier contiene además una aproximación a Michel Foucault.

II. Como si se tratara de una "Crónica de una Muerte Anunciada", parodiando a Gabriel García Márquez, la situación en Venezuela sigue desmejorando aceleradamente, después de que tanto se denunció que el gobierno lo único que hacía era, desde hace más de tres años, "ganar tiempo" pero, ¿de qué sirve "ganar tiempo" si en él no logras revertir ni un ápice la situación caótica que tu incapacidad y tus erradas políticas y modelo han provocado? El problema de huir hacia delante es precisamente ese, la realidad siempre termina alcanzándote. Los hechos son tercos decía Vladimir Ilich Ulivianov, la realidad siempre termina imponiéndose. Diez y ocho años después, con mucho más de un billón de dólares dilapidados (ingreso tres veces mayor al recibido por Venezuela entre 1958 y 1998) después de destruir con saña la institucionalidad anterior para "sustituirla" por un inconsistente, ambiguo y más declarativo que real modelo de sociedad, modelo de economía, modelo de legalidad, modelo de nada. Lo único que ha sobrevivido de este ensayo rocamboloso y demagógico son los discursos sobresaturados, un rentismo llevado a sus últimas consecuencias y más inviable que nunca, un Estado sobredimensionado y más incapaz que antes, la inflación más alta del mundo, la violencia más desbordada del planeta, la improductividad exacerbada, la moneda destruida, la polarización y el enfrentamiento y la división cultivados con fiereza, hambre, escasez, empobrecimiento, enfermedad, atraso, corrupción, un endeudamiento galopante, una severa distancia entre una supuesta "democracia protagónica" devenida en militarismo ramplón y casi decimonónico; una "República" sin división de poderes, unos poderes al servicio de su negación, un CNE (poder electoral) que evade, evita y atrasa elecciones y obstaculiza la existencia de los partidos; un TSJ conformado irrita y anticonstitucionalmente al servicio no de la justicia sino de el boicot absoluto al poder Legislativo pretendiendo fallida pero permanente, su plena y golpista anulación y/o sustitución. Una clase política que se repite y se enroca hasta el hartazgo, acusada de narcotráfico, corrupción, autoritarismo, de alianza cívico-militar mucho más militar que cívica. Capaz de provocar el consenso internacional más atronadoramente crítico de si de cualquier otro momento de la historia patria. La OEA, MERCOSUR, la Comunidad Europea, el alto comisionado organización de las naciones unidas para los derechos humanos, México, Chile, Perú, Costa Rica, Colombia, Argentina, Brasil, España, Francia, Uruguay, Canadá, Estados Unidos nos conminan, nos cuestionan, nos critican, izquierda y derecha coinciden, solo nos defienden un Ecuador y una Bolivia enfrentando sus propias cuitas, con derrotas electorales o victorias pírricas o sumamente cuestionadas o desprestigiadas como la del otro solitario socio, la Nicaragua del innombrable Ortega. Dime con quien andas. Para un régimen que no le importó nunca retratarse con un Saddam Hussein, un Muammar Ghaddafi o un Robert Mugabi parece que no importa pero la soledad actual y el cuestionamiento generalizado siempre importan. A la amplia y severa crítica internacional se suma ahora completamente repotenciado un movimiento de masas de millones de personas en la calle exigiendo la recuperación del hilo constitucional interrumpido por la sala constitucional del TSJ cuyas sentencias provocaron tal magnitud de rechazo dentro y fuera del país que tuvieron que ser revertidas, pero cuyo modo de reversión generó aún un quebranto mayor de la constitucionalidad, al punto de que la mismísima Fiscal General de República lo denunció. El derrumbe parece indetenible... ¿Cómo se dará la transición?

Oscar Aguilera
Director